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「臺中車站專用區委託規劃暨鐵道文化園區招商」及

「臺中都會區鐵路高架車站、高架橋下空間及新北市

汐止車站站區更新再發展規劃暨多目標使用申請作

業」工作會議紀錄 
一、會議時間：105 年 12 月 23 日(星期五)上午 9 時 30 分 
二、開會地點：本署城鄉發展分署 2 樓會議室 
三、主持人：王組長武聰                   記錄：盧奕齊 
四、出席人員：如簽到單 
五、委員及各單位發言要點 

（一）臺中車站專用區委託規劃暨鐵道文化園區招商案 
1. 施委員鴻志 

(1)有關目前變更臺中市都市計畫之通盤檢討（第二階

段）部分，已由部都委會退回市府再行公展程序或

另組專案小組研商有關拆遷等複雜議題，並請市府

注意妥處爭議及未來臺中高架捷運化所帶來之運

量增加，其鄰近周邊地區之交通問題應要適度解決

事宜。 

(2)建議臺鐵局可再行檢視本案相關招商及市場動態

現況，以納供相關招商考量，並謹慎妥處本案後續

招商事宜。 

2. 本署都市更新組 
(1)有關簡報第 12 頁之表格以「目前」之(人次/日)一

辭，應為高架捷運化之前，建請斟酌後修正；有關

高架捷運化後之運量變化幾近 3倍，請臺鐵局補充
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說明其運量增加原因。 

(2)有關簡報第 20 頁本案開發方式及許可年期部分，

基於本案涉及 BOT、ROT 及 OT 等各別不同期限與時

程開發方式及其財務計算基準之不同，故須務實預

估歷史建物之發展定位、人口運量及賦予的商業規

模大小，以詳實地考量財務計畫；並考量許可年期

不同之投入設備與續約變數等投資成本之差異，又

本案設有退場機制，故建議本案許可年期可朝以一

次 70 年期規劃評估之，並配合相關審核條件，可

增加廠商判斷投資及減少財務不確定性。 

(3)有關簡報第29頁所提計畫整體預期效益50年共可

增加約 66.2 億元部分，請再行檢視。 

(4)建議本案未來容許移轉時可朝向「至少營運年期」

及「允許移轉條件」等方向來考量，並明確確定本

案ROT可使用程度及變動權利金之營業額定義等招

商條件。 

3. 交通部臺灣鐵路管理局 
(1)有關高架捷運化後之運量變化幾近 3倍部分，可能

早期當時臺中只有 1 個車站，而後來經鐵工局規劃

臺中高架捷運計畫時增加為 10個車站，以吸納臺

中沿線住宅區之通勤與生活使用，其便利性勢必帶

動南北向之搭乘人口，而本案為該計畫範圍內，故

以此推估並預測該運量變化。 

(2)本案現況部分為宿舍使用，須辦理拆除作業並取得

使照後交給投資人，惟目前尚在找地以作遷移作業

階段，以及部分須等鐵工局第二期工程完竣後才能
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搬遷作業等考量，致本案 BOT、ROT 及 OT 範圍內交

付年期預估為 108 年 6 月，並以促參法辦理本案。

  

(3)有關文資保存法第 24條所提古蹟之所有人、使用

人或管理人提出修復再利用計畫部分，本局刻正評

估該再利用計畫之進行方向，並期由使用人提送相

關計畫，以符實際需要。 

4. 臺中市政府都市發展局 
(1)本案都市計畫變更之主要及細部計畫皆已發布實

施，而目前討論所提有關變更臺中市都市計畫變更

之通盤檢討（第二階段）部分，預計 105 年 12 月

26 日辦理公開展覽 30 日；另考量本案還是涉及該

通盤檢討之車站專用區及保留區變更部分，為維護

投資人權益，建議臺鐵局將該通盤檢討計畫書、圖

納入招商文件。 

(2)有關本案簡報第 8 頁所示都市計畫圖部分，建請規

劃單位修正為最新現行都市計畫圖資；另有關大智

路上之大智慧學苑大樓目前採徵收方式辦理，且目

前暫不在更新範圍內。 

5. 臺中市政府文化局(書面意見) 
(1)本局依法對於「文化園區」無審核之權責。 

(2)有關鐵道文化園區範圍內涉及國定古蹟及歷史建

築等法定文化資產，本市文資處業已函請交通部臺

灣鐵路管理局依文化資產保存法第 24 條提供相關

再利用計畫予臺中市政府與國定古蹟主管機關(文

化部)進行後續事宜。 
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(3)另針對法定文化資產及周圍環境之營造工程或其

他開發行為，本市文資處亦請臺鐵局依文資法第

24、34 及 28 條相關規定辦理。 

(4)上述皆係就鐵道文化園區內涉及文化資產事宜給

予相關建議事項，惟經臺鐵局表述上開再利用等事

宜將由後續受託廠商依文資法相關規定辦理，該局

於現階段並無進行上述等計畫。 

(5)針對本案預算是否續編列事宜，敬請貴管本權責卓

處。本案因非涉本局權責，擬不派員。 

6. 清寰國際管理顧問有限公司 
本案可行性評估及先期規劃業審查通過，今(105)

年 3 月 15 日辦理招商說明會；同年 6 月 7 日辦理招

商文件公開閱覽，目前刻與臺中市政府及相關單位溝

通中，以減少招商後之相關不確定因素發生。 

（二）臺中都會區鐵路高架車站、高架橋下空間及新北

市汐止車站站區更新再發展規劃暨多目標使用

申請作業案 
1. 交通部臺灣鐵路管理局 

(1)汐止車站多目標使用業經新北市政府103年9月11

日審查通過；另臺中都會區案有9個高架車站區(除

臺中車站外)及10個高架橋下空間併案向臺中市政

府申請多目標使用作業，預計 105 年 12 月 27 日召

開第 5次審查會議，本局將持續與臺中市政府協商

溝通中。 

(2)本案申請商業使用空間面積已由原先 20幾％降為

10 幾％，故本局是有誠意溝通協調的，另有關商業
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使用空間應由鐵道沿線兩側的商家去發展部分，考

量臺鐵與一般公務機關的性質有所不同，有財務上

償債的壓力，又鐵路高架化後新增車站及高架路段

都有新增的維護成本，故希透過適當的多目標商業

使用空間的收益以彌平財務虧損及新增成本。 

2. 臺中市政府建設局 
(1)臺中都會區鐵路高架案之高架車站用地主管機關

為交通局，高架橋下空間主管機關為建設局，本府

是採聯審方式進行，並由建設局作統一聯絡窗口，

並會邀請相關單位(如都市發展局等)併同出席。 

(2)本案歷次審查重點為：臺中長期以來因為鐵路的關

係，一直分隔著車站東西側地區，未來鐵路高架化

後橋下方的空間，將成為臺中東西側地區之都市、

土地、交通及居民活絡的縫合契機，故橋下空間應

減少不必要的設施，以避免影響縫合機會，爰審查

多目標商業空間部分，其商業型態需求應儘量在車

站站體本身就能滿足為審查重點；另橋下空間以歷

次地方居民及市府意見來說，是希望能設置整體綠

帶、綠廊意象作串聯自行車道及設置公共設施等方

式，其商業使用空間應由鐵道沿線兩側的商家去發

展，並將橋下空間還給市民，也創造就業機會及不

與民爭利，對地方是最好的。 

3. 臺中市政府交通局 

(1)有關 105 年 12 月 27 日多目標使用審查方面，可能

針對車站、休閒、停車及交通之轉乘接駁設置與資

訊等相關方面為審查內容。 
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(2)建議規劃單位於下次審查會時，提供已審查通過的

汐止車站之橋下多目標使用部分作該會議之參考

討論。 

4. 育辰工程顧問股份有限公司 
(1)大慶車站靠近中山醫學大學、西南側也鄰近市府規

劃之重劃區，並規劃站外轉乘系統，故未來發展潛

力較好。 

(2)有關本案新增轉乘等內容部分，希望市府能容許就

新建車站現有空間範圍內作適當的配合調整。 

(3)有關站區部分，其實就是原車站商業設計內的使用

空間，今只是賦予多目標的使用項目而已，故請市

府協助我們就前述方面作考量，並請市府協助提供

具體位置、量體及面積等需求。 

5. 本署都市更新組 
(1)建請臺中市政府提供本案每個站區或高架橋下空

間建議有設置轉乘接駁需求(如大慶車站)、綠廊及

自行車之位置、面積、作何使用等相關具體需求予

臺鐵局納供評估及規劃參考，而未來如有設置綠廊

及綠帶後並結合自行車道系統，市府亦可申請城鄉

風貌整體相關補助事宜。 

(2)經濟的繁榮為地方的資產，不僅依靠鐵道沿線兩側

來予以繁榮，站區及站外是相輔相成及共生共榮的

概念，故建請規劃單位可蒐集日本東京、京都及汐

止火車站等案例，並強調說明前後站融合聯通之市

民便利性，並提供就業機會給當地居民等縫合條

件，亦即站區內的就業人數再加站外的就業人數，
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除增加就業機會外，並可吸納外來人口來臺中發

展。 

六、會議結論 
（一）臺中車站專用區委託規劃暨鐵道文化園區招商案 

1. 本案為公務預算支應補助案件，囿於決算法第 7 條規

定，爰請臺鐵局儘速於今(105)年底前繳回賸餘補助

款。 

2. 本案後續由臺鐵局自籌款項持續推動本案招商作

業，並俟完成招商後始辦理結案行政作業。 
（二）臺中都會區鐵路高架車站、高架橋下空間及新北

市汐止車站站區更新再發展規劃暨多目標使用

申請作業案 
1. 本案為公務預算支應補助案件，囿於決算法第 7 條規

定，爰請臺鐵局儘速於今(105)年底前繳回賸餘補助

款。 

2. 本案後續仍由臺鐵局自籌款項持續推動本案，並俟臺

鐵局與市府討論獲致共識後，檢具相關資料提報內政 
部都市更新工作小組辦理成果報告事宜。 

七、散會（中午 12 時 10 分） 


